



no transar

Órgano de Prensa del Partido Revolucionario Marxista Leninista

¡PROLETARIOS Y PUEBLOS DE TODOS LOS PAÍSES OPRIMIDOS... UNÍOS!

Año 23 - (3ra. época)

EDICIÓN ESPECIAL

14-09-2020

Intervenir

desde la

movilización popular



Toma de tierras: no son usurpaciones

Pág. 10

¡No a la apertura de escuelas en pandemia!

Pág.14

La vacuna de Oxford: más dudas que certezas

Pág.27

Justicia por las niñas Villalba

Pág.35

Editorial

En pleno derrape institucional

Cerrado el acuerdo con los bonistas, bajo las condiciones centrales impuestas por ellos mismos, el gobierno perdió la oportunidad para instalar la “investigación y no pago” de la deuda aprovechando la crisis del capitalismo mundial. Ahora deberá afrontar un primer vencimiento el próximo enero, en lugar de usar esos recursos para resolver necesidades básicas del pueblo. Toda una definición sobre las prioridades. Mientras tanto Alberto Fernández pretende recuperar iniciativas, avanzar con el anunciado plan pos-pandemia y a partir de allí, amortiguar el descontrol en el número de víctimas producido por el Covid-19 visto el colapso sanitario en ciernes.

Pero la realidad es más fuerte. El diablo metió la cola y ahora los efectos de la crisis económico social determinan. Se han colado problemas donde sin políticas de cambios estructurales el régimen no tiene salida. El poder legislativo, históricamente inútil para resolver problemas de vida, está envuelto en el chantaje de la virtualidad y de las roscas que raya en lo grotesco, tanto como el poder judicial. Y la crisis económica, sin recupero a la vista, agrega al desconcierto general la visión de un país a la deriva donde no cuentan los intereses de mi-

llones de argentinos. En realidad son las manifestaciones de la crisis política que arrastra el capitalismo monopólico local, agudizada al extremo en este caso, dado la encarnizada disputa del mundo imperialista por la hegemonía mundial.

La irrupción de la Bonaerense

En ese marco, el alzamiento de la Bonaerense, con todos los entrecruzamientos de intereses en juego, anticipa una disputa de facciones e intrigas que la “legalidad” institucional no podrá cerrar ni contener. En el principal distrito del país, con una fuerza de más de 93.000 efectivos, históricamente mercenaria e indemne a cuantas depuraciones se hicieron, la revuelta puso al desnudo la fragilidad del gobierno provincial y su entramado social, que durante décadas posibilitó al justicialismo mantener la gobernabilidad hoy perforada.

Sería una ingenuidad suponer que detrás de la demanda salarial y de equipamiento represivo no existan objetivos políticos tendientes a debilitar el híbrido en que se ha transformado el Frente de Todos. Sepultar cualquier esbozo de progresismo a futuro como el pretendidamente dibujado por Kicillof y sus jefes políticos, no solo interesa a franjas del conservadorismo y a los pooles agroganaderos con sus referentes sino también a propios barones del conurbano justicialista enquistados en la administración de la pobreza. El atajo por derecha en la convicción de que un símil de la mano dura aplicado por Ritondo-Vidal, pero bajo el control en

este caso del ministro de Seguridad justicialista, el coronel Berni, sería suficiente para disuadir la rebelión de la pobreza, comenzó a transformarse en derrota no solo desde que quedó expuesta la responsabilidad con la desaparición de Facundo Castro y luego en el forzamiento al desalojo de tierras; tampoco alcanzó para mantener bajo control la cadena de mandos. Lo mismo cuando el anuncio, una semana antes, del Plan Nacional de Seguridad Integral de \$37.000 millones, con aplicación directa de \$12.000 millones para el equipamiento de la Bonaerense.

Deberían valorar la militancia del peronismo más comprometida con la justicia social antes de buscar congraciarse con franjas medias tironeadas por la derecha ortodoxa. Una política de resignación y preservación del asistencialismo punteril, como la definida por las fuerzas cayetanas (con sus propias internas) y en parte también del sindicalismo oficial, no se compadece con el alza de la lucha de clases y los reclamos a enarbolar. Enfatizar dicho rumbo a la par de la política de contención -cuando



no de represión- sobre los cordones crecientes de pobreza, recostados en los “servicios y obediencia” de la Bonaerense a partir del quiebre disciplinario y las volteretas para cumplir con las exigencias planteadas, coloca peligrosamente el blanco en el campo del pueblo que los eligió, en lugar de golpear a los enemigos.

Se reemplaza una política de organizar la lucha de los trabajadores y elevarla por la superficialidad de los votos. **Los votos ya fueron, ahora son gobierno. Sin profundizar un verdadero proyecto de transformaciones estructurales y cambios en la matriz productiva, lo que viene es una segura derrota del modelo.**

Un detonante en la línea de flotación

Los planteos no solo fueron sectoriales. Se impuso el desacato frente a una autoridad desautorizada que ni el propio ministro-candidato Berni pudo controlar, con el agravante de una insubordinación que trascendió los límites de la provincia y se afirmó en el rodeo a la Quinta de Olivos. No se trata solo de condiciones laborales como las que soporta la gran mayoría de trabajadores por debajo de la línea de pobreza, se trata de fuerzas de seguridad cuya función ya no es impedir el delito del cual también son parte, sino la de contener y reprimir las exigencias básicas que demandan los oprimidos acorralados por una crisis que no generaron. Los planteos de mayor impunidad, sobre todo en los altos mandos, limpieza de prontuarios y sanciones, fueron aco-

plados al reclamo. En nivel diferenciado, los efectivos jóvenes reclutados como salida laboral en los últimos años, fueron impulsores principales y a la vez exigentes para que no se tomen represalias. Pero es la misma fuerza preparada para reprimir las ocupaciones de fábricas ante despidos y suspensiones, para desalojar las tomas de tierra por techo propio, para amedrentar y desaparecer a la franja creciente de una juventud negada en su proyecto de vida. Obligadamente, los administradores del capitalismo monopólico actual requieren tropas cuya lealtad no está asegurada, pero pretenden -con acentuado sesgo fascista- utilizar para impedir el desborde que más temprano que tarde se instalará.

El desacato policial puso sobre la mesa la descomposición en curso. Los límites del plan dejan sin chances el mejoramiento en la capacidad adquisitiva de los trabajadores. Los objetivos en el presupuesto 2021, pendiente de aprobación, plantean un recupero en el crecimiento de 5% luego de cerrar el ejercicio actual con una caída del PBI del 12% estimativamente. Un derrumbe brutal que no se puede justificar como consecuencia de la pandemia, cuando quedó a ojos vista la precariedad en el funcionamiento sanitario del país. Por otro lado ninguna intención de torcer el rumbo neoliberal y mercantil que los grandes laboratorios y clínicas despliegan sobre las ruinas de la salud pública.

El manotazo al presupuesto del gobierno de Larreta para aplacar la demanda policial, agrega una crispación más; pero en definitiva lo hecho hecho

está, y el llamado apaciguador del presidente poco después fue en el sentido de recomponer el diálogo, antes que la gobernabilidad de la cual es responsable quede fuera de control. Los bamboleos y retrocesos no corresponden solo al defensismo político corroído por las internas dentro del Frente de Todos, también por limitaciones y complacencias del proyecto atado a las necesidades de las multinacionales y el capital financiero. Todo un contraste con políticas que apuntalen el despliegue de fuerzas productivas y fortalezca el mercado interno tal como originalmente fue anunciado.

La extorsión exitosa de los uniformados expuso la debilidad del gobierno. A su vez, objetivamente obró como estímulo para que las exigencias de los trabajadores de la salud, docentes, fabriles y de servicios en general pasen al frente y vayan por el reclamo directo para que ningún convenio o sueldos de bolsillos quede por debajo de los \$ 69.000 otorgados a las fuerzas represoras.

Predomina en la caracterización del momento un mar de fondo estimulado principalmente desde fines de 2017 que no se puede ignorar. Suma el despliegue militante que se advierte con las tomas de tierra, la exigencia del ingreso universal justo a efectos de convertir los planes sociales en trabajo genuino, y que se contemple a la vez el derecho de la juventud al trabajo y al estudio como parte de otro proyecto de vida. Nada de esto será posible sin un programa de transformaciones políticas y económicas para que la soberanía del pueblo sea una realidad. Tanto en relación al manejo del co-

mercio exterior, de la nacionalización de la banca, de los recursos energéticos, alimentarios y/o recuperación ambiental, inicialmente.

Esta es la pelea de fondo que está planteada en relación a una política de poder. Requiere de una actitud movilizadora para que el movimiento de masas sepulte el liquidacionismo ideológico, junto con la esperanza de una verdadera política de cambios revolucionarios. Requiere de la derrota de las políticas de complacencia pro-patronal de los jerarcas de la CGT. A la vez que la búsqueda de una intervención a fondo de los trabajadores en confluencia con otros sectores como única salida a la crisis planteada. Las posibilidades son objetivas y están abiertas, a partir de los programas básicos en los territorios, del malestar creciente y del empuje -aun con limitaciones- de trabajadores, piqueteros, ambientalistas, de derechos humanos y libertades democráticas, que nunca abandonaron la calle. Allí está la única posibilidad histórica de romper con esto de la misma forma que la rebelión de 2001 abrió un rumbo de distinto y vino a poner las cosas en otro lugar.

Andrés Zamponi

Fractura expuesta y el temor al 2001

Tal consternación produjeron las declaraciones del ex presidente Duhalde (28/08) sobre el retorno del militarismo golpista montado en el fracaso de la clase política, que la ola de repudios de sus propios pares lo obligó a rectificar e

infantilmente reconocer que sufrió un brote psicótico. Pero lo dicho, dicho fue, y más allá de la única salida que pueda imaginar un hipotético retorno de los milicos, lo que desesperó a la dirigencia política fueron sus opiniones sobre la realidad y el hambre actual: sobre la fractura social existente, sobre la crisis abierta peor que 2001, que la gente se va rebelar y que volverá a instalarse el “que se vayan todos”, entre otras. El reclamo del dirigente justicialista para que se unan oficialismo y oposición, frente a la fractura planteada, refiere al choque de clases en curso frente al fracaso y a los devaneos de la dirigencia política, embarcados un año antes en sus propios cálculos electorales.

Desde otra perspectiva y en un ámbito totalmente distinto al planteo de aquel, poco antes resonaron en el Seminario virtual del Council América las palabras del presidente del Banco Central Miguel Pesce, sosteniendo “que los niveles de pobreza y desigualdad actuales son difíciles de soportar en un país democrático” (Clarín 28/08/20). En uno u otro sentido, este es el panorama que la gran burguesía olfatea y que no podrá contener con políticas represiva ni cálculos sobre nuevas mayorías parlamentarias. Menos aún con políticas pactadas con Wall Street y el FMI, a la espera en el mejor de los casos, de generar mayores divisas para cumplir con los vencimientos.

A.Z.

Estallaron las tomas

No son usurpaciones, son necesidades y derechos negados

Son los ojos del hambre, de la falta de techo, de changas y trabajo, de la marginalidad con sus efectos. Y a ese mundo de carne y hueso que se rebela frente al engaño, otra vez, se lo presenta como el sobrante, al cual si no bastan los mangrulos y zanahorias, allí está la mano dura y la criminalización para encapsular la protesta cual si fueran caprichos de los auténticos desheredados.

No basta con los desalojos forzados como no bastó con el ocultamiento político y judicial de la política represiva que la tenaz conciencia democrática puso al desnudo en el caso Facundo Astudillo Castro.

Las tomas de tierra estallaron como derivaciones de la crisis terminal, al impulso de necesidades extremas, ignoradas y ninguneadas por décadas. En un país donde abunda la tierra y con un déficit de 3,5 millones de viviendas sustentables, no hay lugar para un techo propio tan solo por la vigencia de un poder de clase minoritario, amparado en la formalidad de una democracia conformada en el saqueo y en la “ilegitimidad” del derecho a la vivienda propia. Frente a las mentiras envenenadas

que la derecha ortodoxa destila para descomponer las exigencias planteadas, y aprovechando el ruido interno generado en el gobierno, defendemos, planificamos y organizamos las tomas centralmente en terrenos fiscales, muchas veces verdaderos basurales transformados posteriormente por los mismos vecinos en barrios urbanizados.

Son resultados en los últimos 70 años de un éxodo permanente desde el interior del país producto de la deformación del capitalismo dependiente, donde los grupos económicos del agronegocio hacen tierra arrasada priorizando sus intereses por encima de los pueblos y de la nación.

El gobierno actual retrocede diluido en su propia genética y pretende, al amparo de resoluciones judiciales protofascistas, conformar la extorsión de las clases pudientes. El bombardeo sobre los sectores medios cargados en su individualismo, y sobre todo la paralización de muchos componentes del Frente de Todos, hacen que diatribas secundarias se transformen en principales, acentuando la crispación interna en lugar de sostener como sea los derechos elementales de nuestro pueblo.

Un proyecto de liberación, contra la opresión y la pobreza

Previo a las tomas, el hambre y el desempleo también dan cuenta, en plena pandemia, de la necesidad de cambios estructurales, visto que la recesión se arrastra desde 2011 y no hay proyectos de

trabajo genuino en curso que puedan relativamente formalizar la economía para avanzar hacia un salario justo. Los IFEs, planes, asignaciones, son efectos del empobrecimiento no solo por el fracaso de los proyectos de la gran burguesía acotada a las reglas de juego de las multinacionales. Fundamentalmente porque no se corta con la dependencia del capital monopólico. Sin generar puestos de trabajo genuinos, apertura de fábricas, tendido de redes eléctricas, gas, agua, en un trazado de urbanización colectiva, no habrá posibilidad alguna. No se podrá avanzar si no se producen tales cambios de fondo. Los mismos son antagónicos con los cambios estructurales que plantean los grupos de poder. Los acuerdos y compromisos firmados por el gobierno, que se pretenden como distintos, en el supuesto que se implemente el anunciado plan “potenciar trabajo” para 4 millones de personas (aún sin financiamiento) no es más que resignarse a la miseria de una sociedad empobrecida, antes que al progreso y bienestar que correspon-



da a cualquier familia de nuestro país. Ambos polos de la grieta disputan dentro del capitalismo y la tendencia a la concentración económica los pone cada vez más cerca.

Colaboran y allí están los caballos de Troya en que han derivado participacionistas y gordos de la CGT. Atornillados, operan desde la traición, desde el boicot y desde la contención para frenar la presión ejercida por la clase trabajadora que resiste una mayor pauperización en sus condiciones de vida. Es la contradicción objetiva que no se puede resolver sin rebelión popular porque han sido restringidos los límites del parlamentarismo actual. Tampoco alcanza con la prédica de un subjetivismo devaluado, cuyas rémoras de justicia social se apoyan en el consenso plebiscitario, en lugar de las puebladas populares, históricamente eficaces y únicas para los cambios estructurales o revolucionarios pendientes de concretar.

Sin desestimar diferencias entre los dos proyectos que garantizan la gobernabilidad del régimen actual, pero dando cuenta a su vez que tampoco el progresismo de otrora alcanza para reformas sustanciales dentro de la alternancia vigente, hay que poner proa hacia una intervención popular y confluyente para que los trabajadores o tercer contendiente desde abajo se hagan cargo del conflicto y abran un nuevo rumbo frente a la crisis planteada.

Elbio Rojas

¡No a la apertura de escuelas en pandemia!

El rechazo de la comunidad educativa a la vuelta a las escuelas en CABA fue contundente. La apertura de escuelas para usar computadoras -en lugar de garantizar conectividad y acceso a dispositivos- en pleno pico de la pandemia dejaba expuestos a los supuestos beneficiarios, así como a docentes, directivos y auxiliares. Proliferaron asambleas de escuelas, distritos y de diferentes espacios con pronunciamientos en contra de esta política.

De esta manera se logró que el ministro de Educación Nacional Trotta, que en principio había permitido a la ministra de Educación de CABA, Acuña, que elaborara un protocolo para volver a las aulas, tuviera que rechazarlo posteriormente, siéndole imposible de aceptar sin pagar un costo político demasiado alto. El haber acordado inicialmente la realización del protocolo le había valido un nuevo encontronazo con la dirigencia de CTE-RA, que ya venía de perder a su persona de confianza en el ministerio, Adriana Puiggrós, quien renunció por sus indisimulables diferencias con el ministro.

La oposición de la docencia terminó de cerrarle el paso al proyecto de Larreta y Acuña. Las asam-

bleas y pronunciamientos, con y sin impulso de los sindicatos, le dio forma a una bronca que se venía acumulando con la paritaria de miseria que el gobierno de CABA firmó unilateralmente en marzo, con su posterior anulación invocando la emergencia económica y con el aguinaldo pagado en cuotas. Además hay que sumar la situación social de muchos estudiantes que cuentan con la vianda que ofrecen las escuelas, que hoy son unas cuantas galletitas y saquitos de te, repartidas por docentes a los que no se provee de elementos de prevención. También hicieron lo suyo las mentiras de Larreta respecto de estudiantes conectados, que según él superan el 90%, cuando en realidad no llegan al 50%, cuestión que es exclusiva responsabilidad de su gobierno que no puede garantizar acceso a internet ni a computadoras. Todo este paquete encontró respuesta en la docencia, que logró pararle el carro a la prepotencia aperturista del PRO.

La pelea recién comienza, ya que el gobierno de Larreta no da marcha atrás: ya circuló un documento que regula la implementación de los “espacios digitales” y durante la primera semana de septiembre empezaron a llegar a algunas escuelas los tótems para el alcohol en gel que serían colocados en dichas aulas. Por su parte, Trotta declaró sobre su intención de generar reuniones conjuntas con Acuña y la Ministra de Educación de Provincia de Buenos Aires, Agustina Vila, con el fin de planificar la vuelta a clases de manera

conjunta.

El gobierno de la Ciudad impone sus condiciones con la apertura indiscriminada de la cuarentena. El freno no va a venir de las medidas sanitarias nacionales, ya que de hecho se acepta esta situación. La organización por abajo tiene que seguir y se hace necesaria no sólo por el rechazo a esta “vuelta a clases”, sino para que se garanticen los equipos y la conectividad para los estudiantes que no acceden a la virtualidad, como también por todos los reclamos docentes frente al congelamiento y recorte salarial, el pago en cuotas del aguinaldo, las horas extenuantes de trabajo, los ceses y docentes sin cargos y el hecho de que no se garanticen las herramientas de trabajo como computadoras y conexión.

El camino de las asambleas en las escuelas y distritos es la herramienta que tiene la docencia para lograr que los sindicatos tomen esta organización por abajo, dar forma a un plan de lucha que permita torcerle la mano al gobierno y defender sus derechos.

Jacinta Grey

Jujuy

Las organizaciones en la calle

En nuestra provincia, igual que en el resto del país y el mundo, el Covid-19 cobra vidas diariamente. Pero frente a las necesidades de los que menos tienen, las organizaciones populares no abandonan los reclamos. El 27 de septiembre nuestro partido, junto a la CUBa-MTR, el Movimiento Tupaj Katarí, FOL, CAPOMA, SEOM, Partido de La Dignidad del Pueblo y otros, nos concentramos en la Plaza Belgrano de la capital provincial en repudio a la escala de asesinatos por gatillo fácil efectuados por la policía y fuerzas de seguridad, que suman 102 casos a nivel nacional que no pueden quedar impunes. Esta actividad fue llevada a cabo a la espera de una respuesta sobre la desaparición forzada de Facundo Astudillo Castro. En la jornada estuvimos acompañados por la mamá de Ariel Valerian, un joven víctima de las balas policiales. Por todos estos casos exigimos juicio y castigo a los responsables. Sin dejar de llevar adelante los protocolos correspondientes, días después compañeros de los barrios movilizaron en la principal Plaza de Palpalá, exigiendo que los gobiernos nacional y provincial cumplan con los puntos presentados en el petitorio entregado oportunamente donde reclamamos: trabajo genuino, alimentos para comedores y merenderos, aumento en los montos de todos los subsi-

dios a los desocupados y cumplimiento en tiempo y forma en el pago del IFE. A pesar del paro de los choferes del transporte público (UTA) por reivindicaciones salariales y otros reclamos, una importante cantidad de compañeros asistieron a la protesta. La pobreza crece debido al imparable cierre de fábricas, mineras, ingenios y comercios, profundizaron mucho más la desocupación, principalmente en los jóvenes, que debido a la pandemia no tienen ni siquiera acceso a una changa.

Los jujeños pasamos por un muy mal momento. Las suspensiones y despidos de trabajadores, la falta de salida laboral para los desocupados, el calamitoso estado sanitario, ante un virus que se expande y hace estragos entre los trabajadores de los ingenios, las fincas y los esenciales tanto en la salud como en otras actividades, como así también entre las comunidades de originarios y los barrios carenciados. La inacción e indiferencia del gobernador Gerardo Morales de cara a todos los padecimientos que afectan a los humildes es indignante, la ausencia de un plan que comience a dar salida con hechos efectivos a las necesidades de miles de habitantes de nuestra provincia, no existe.

En ese marco desde nuestra organización seguiremos luchando por pan y trabajo para todos, contra el gatillo fácil y siempre junto a los trabajadores y el pueblo.

Cecilia C.

Para no pagar la crisis tenemos que ganar las calles

En marzo arribó la pandemia del Covid-19 a la Argentina y rápidamente saltó a la luz la enorme desigualdad social que existe en nuestro país. A medida que avanza y se agudiza la crisis, quedan cada vez más expuestas las precarias condiciones materiales de vida con la que el pueblo batalla a diario, como la desocupación, la pobreza, la falta de vivienda digna, la precarización laboral y la falta de acceso efectivo a la salud y la educación pública.

En este contexto, una vez más, las mujeres nos vemos enormemente perjudicadas. Para muchas mujeres de los sectores populares, como bien se señaló apenas comenzó la cuarentena, el "quedate en casa" se transformó en una medida que acrecentó la exposición a la violencia machista y a sus riesgos ante la falta de respuestas efectivas y certeras por parte del Estado. En lo que va del año se registraron 203 femicidios, 124 ocurridos desde que empezó el período de aislamiento preventivo y 67 trans travestidos. Entre los días 4 y 11 de septiembre se registraron 7 femicidios en 7 días en 5 provincias, 4 de ellos en un sólo día. Además hubo 167 intentos de femicidios. El promedio sigue siendo prácticamente un femicidio por día y las provincias con mayor índice de asesinatos son las del norte del país y la provincia de Buenos Ai-

res. No son meras estadísticas, es la vida de cientos de mujeres la que está en juego. Por eso el #3J estuvimos en las calles y también estuvimos acompañando a las familias y las mujeres que salieron a reclamar políticas públicas efectivas para que dejen de matarnos. En estos meses con los cuidados necesarios no abandonamos las calles, porque allí es donde se da la pelea y donde podemos ganarla, teniendo en cuenta que si el gobierno está elaborando algunos programas para asistir mínimamente a las mujeres, lesbianas, trans y travestis víctimas de violencia, es porque lo arrancamos con años de lucha callejera. Seguimos denunciando que hay Ministerio pero no hay presupuesto suficiente para poder abarcar todo lo que implica avanzar en políticas públicas que apunten a la erradicación, la prevención y la asistencia de manera clara y resolutiva, por más que el gobierno



se llene la boca hablando del tema. Pasa lo mismo con otras áreas sensibles como salud y educación. Y es que la plata que el Gobierno Nacional decidió destinar al pago de la ilegítima deuda externa, a los usureros internacionales y próximamente al FMI, es presupuesto que no se destina a atender las necesidades populares y mientras tanto, nosotras seguimos muriendo, seguimos siendo asesinadas, golpeadas y masacradas, encontradas en baldíos, bajo la cama de nuestro verdugo o enterradas en el patio del asesino, entre tantas escenas del horror que miles de veces hemos denunciado bajo el grito de Ni una Menos. Por eso el Estado y los gobiernos son responsables políticos de nuestras muertes y de todas las violencias que vivimos a diario.

Entre tantas de las violencias que nos atraviesan, está el hecho de ser dentro del pueblo trabajador quienes más sufrimos la agudización de la crisis económica y social. Según datos arrojados por la OIT, se estima que se perderán 860.000 empleos en la Argentina y que las mujeres se mantienen en el sector de mayor impacto ante la crisis. Las mujeres predominan en los sectores del trabajo doméstico, la asistencia sanitaria, la docencia y los servicios sociales, donde corren mayores riesgos de perder su ingreso, de infección y de transmisión, y es menos probable que tengan protección social. En general las estadísticas indican que enfrentamos los mayores índices de desempleo y de precarización laboral, situación que empeora entre las más jóvenes. La desocupación en este último

trimestre entre las mujeres de 14 a 29 años fue de un 24%, aumentó 4% respecto al último trimestre de 2019. Hoy en día las mujeres perciben ingresos un 29% menor a los varones y la brecha asciende a un 36% entre las trabajadoras y los trabajadores informales. Además como somos quienes mayormente cargamos con el trabajo doméstico, de cuidado y reproductivo, tareas que se exacerbaron en cuarentena y sin escuela, se agravó aún más la dificultad que tenemos para llevar a cabo nuestras actividades laborales remuneradas, así como la dificultad para acceder al empleo, al estudio y al ocio entre otros aspectos, observándose esto con mayor impacto en las barriadas populares, donde estas tareas absorben la cotidianeidad de la mayoría de las mujeres.

Por último señalamos que uno de los sectores que logró visibilizar durante la cuarentena la enorme precariedad con la que vive ante la falta sistemática de acceso a derechos de todo tipo, como educación, salud, vivienda y trabajo fue el colectivo trans, que en medio de la pelea por una ley integral trans, por decreto logró el cupo laboral de 1% en el Estado. Un reconocimiento, que aunque mínimo, tiene que seguir alentando la pelea por más, por la ley integral y por todos los derechos que garanticen una vida digna que supere el doloroso índice de expectativa de vida de 35 años, poniendo el eje en dar la pelea por presupuesto para las necesidades populares y el acceso real al trabajo genuino. Nada de lo que venimos exponiendo es nuevo y luchar contra todas estas injusticias, junto con la

pelea por aborto legal, contra la trata, contra toda forma de discriminación, y contra el pago de la deuda, entre otras demandas, es parte de nuestro programa de lucha y de un amplio sector del movimiento de mujeres y feminista. El condimento extra a todas las desigualdades que atravesamos es el aceleramiento de la crisis y como la misma nos golpea con total crudeza, mientras que el movimiento de mujeres aún no llega a mínimos acuerdos para concretar un plan de lucha para enfrentarla. Esto se debe en parte, a que aún para muchas fuerzas afines al gobierno nacional, las expectativas para conseguir nuestros derechos están puestas en el gobierno antes que en la movilización por abajo, la cual vienen desalentando sistemáticamente, aunque la familia de Ludmila y sus amigas salgan a la calle exigiendo "Ni una Menos", o aunque miles de mujeres tomen tierras luchando por vivienda, o aunque a una niña de 10 años la hayan obligado a parir, junto a otros cientos de lamentables etc., como el aumento de la pobreza cada vez más femeneizada o de la flexibilización laboral, el colapso del sistema sanitario y la debacle de la educación online que recae sobre la espalda de miles de docentes mayoritariamente mujeres. Nosotras sostenemos que hay que salir a las calles como lo venimos haciendo, dando pelea a la inercia que esa actitud política está generando entre un sector de masas que tiene predisposición a la lucha. La agudización de la crisis y su impacto en las condiciones de vida del pueblo trabajador, entre quienes siempre nos llevamos la peor parte, impone que

volvamos a ganar las calles masivamente porque es necesario y justo dejar de pagar con nuestras vidas y nuestro futuro una crisis que no generamos.

En ese camino se aproxima octubre el mes del Encuentro, que invita este año a seguir apostando a construir un movimiento de mujeres y feminista rebelde y combativo, tomando el incentivo de la lucha piquetera de la cual somos parte y en la que ciento de mujeres vienen saliendo a las calles dispuestas, no sólo a enfrentar el hambre, sino a darlo todo luchando por una vida digna y que la crisis la paguen los de arriba. Este impulso tiene que llegar a todos los barrios, a fortalecer las luchas de las trabajadoras contra la precarización, llegar a las estudiantes, a la juventud y a todas, por eso la importancia de generar espacios que en las circunstancias actuales, nos permitan encontrarnos en octubre. Antes tenemos la parada del 28 de septiembre, donde en algunas ciudades como en Córdoba, se va a movilizar exigiendo aborto legal ya con el proyecto de la Campaña, presionado para que no haya más dilaciones por parte del gobierno.

Julia Quinteros

Camino a octubre mes del Encuentro. Juntas nos hacemos fuertes para transformarlo todo

Este año por la pandemia no se realizará el Encuentro de Mujeres y Diversidades en San Luis. Por supuesto que, más allá de la imposibilidad de viajar, no vamos a dejar pasar este 2020 sin sostener uno de nuestros históricos espacios de organización y lucha.

Al comienzo de la cuarentena, dispuestas a que el aislamiento sea preventivo y no político, además de encontrarnos en las calles con los cuidados necesarios y de sostener nuestras actividades militantes, comenzamos a encontrarnos en un espacio virtual todos los sábados por la tarde, con compañeras de la CUBa MTR de distintas provincias. Nunca nada nos detuvo y esta no iba a ser la excepción porque sabemos que juntas nos hacemos fuertes. Así llamamos a nuestro espacio de los sábados, donde con mucho apoyo, respeto y escucha, forjamos un encuentro de reflexión colectiva respecto a todos los problemas e injusticias que vivimos por ser mujeres desde una mirada crítica y de clase. Cada sábado compartimos nuestras experiencias y luchas para seguir creciendo, para conquistar derechos y transformarlo todo, aspirando a construir una sociedad sin injusticias, sin desigualdades sociales, ni de género, una sociedad sin opresión y explotación. **Juntas nos hace-**

mos fuertes, crece sábado a sábado y apostamos a que cada vez seamos más.

Con este impulso lleno de fuerza, confianza y militancia vamos camino a octubre, para que en nuestro fin de semana largo nos encontremos online cientos de compañeras de distintos sectores de todo el país, para seguir avanzando y organizando un plan de lucha para enfrentar la crisis, a la vez que organizarnos en cada lugar para que el domingo 11 salgamos a las calles poniendo en pie nuestra histórica marcha y nuestros reclamos. Vamos por plata para nuestros derechos no para la deuda y el FMI. Por trabajo genuino, aumento salarial, de jubilaciones y de planes sociales, por aumento de presupuesto urgente para alimentos, salud y educación pública, vivienda digna, por aborto legal, contra la trata, por políticas públicas efectivas para combatir la violencia machista y los femicidios, por los derechos del colectivo LGTBNbQ+, contra el ajuste y la represión. La movilización más que nunca requiere que la preparemos con tiempo generando espacios colectivos de debate para poder ser miles de mujeres, lesbianas, trans, travestis, bisexuales y no binaries de distintos sectores las que salgamos con todo. Vamos por un Encuentro que con la fuerza de las trabajadoras ocupadas y desocupadas aporte a avivar la lucha obrera y popular. Nuestras demandas no pueden esperar.

¡Seguinos en las redes y súmate a las actividades camino octubre y en el mes del Encuentro!

Más dudas que certezas

La vacuna de Oxford ensayada en Argentina muestra eventos adversos graves

La reciente detención del ensayo de la vacuna de la Universidad de Oxford en Fase 3 llevado adelante por AstraZeneca (AZ)¹, encendió las luces de alarma en todo el mundo. El hecho vinculado al surgimiento de un efecto adverso grave (una mielitis transversa ocurrida en una mujer de Inglaterra voluntaria del experimento) provocó una caída de las acciones de la empresa en la bolsa de Londres al tiempo que elevó las de la competencia².

En una ronda con tres de los principales inversores, entre ellos el Morgan Group, el CEO de la compañía Pascal Soriot intentó transmitir tranquilidad para evitar la corrida. Sin embargo, las dudas no pudieron ser disimuladas ya que en dicha reunión trascendió, entre otras cosas, que AZ había ocultado información sobre otro efecto adverso grave -un caso de esclerosis múltiple en un voluntario-, ocurrido durante la Fase 2 del ensayo³.

Según parece, es la segunda vez que se detiene la administración de la vacuna en el Reino Unido. Anteriormente un participante desarrolló síntomas de mielitis transversa según una hoja de informa-

ción entregada a los participantes del ensayo con fecha del 12 de julio. Sin embargo, después de una revisión de seguridad, se reanudó el ensayo afirmándose que al individuo le fue diagnosticada una "enfermedad neurológica no relacionada"⁴.

Pese a todo, lo más preocupante no ha sido el traspié sino que, a menos de una semana de ocurrido, la compañía decidiera retomar el ensayo relativizando la gravedad del hecho, cuestión que provocó duras críticas de orden político y científico⁵, salvo entre los socios locales, el multimillonario mexicano Carlos Slim y su par argentino Hugo Sigman, cabeza del grupo Insud⁶.

No es la primera vez que AZ es responsable de efectos graves en ensayos. En 2008 la empresa enfrentó miles de demandas por daño personal en los Estados Unidos por el uso de Seroquel (quetiaina), un medicamento desarrollado en Delaware por Zeneca Group⁷. Este precedente adquiere especial importancia porque según ha trascendido AZ transferirá a la Argentina la responsabilidad por los daños colaterales de la vacuna en desarrollo. Así, de acuerdo a Ruud Dobber, vicepresidente ejecutivo de AZ, esta "es una situación única en la que nosotros, como empresa, simplemente no podemos correr el riesgo si en cuatro años la vacuna ocasiona efectos secundarios. En los contratos que tenemos estamos pidiendo una indemnización. Para la mayoría de los países es aceptable llevar el riesgo sobre sus hombros, porque es de interés nacional"⁸.

De esta forma, llegado el caso, la compañía eludirá el daño emergente y sólo se beneficiará de las utilidades. Como ha trascendido, el ministro Ginés González ha elogiado este negocio destacando que cada aplicación -de 150 a 250 millones de dosis previstos para Latinoamérica- costará entre 4 y 5 dólares⁹.

La situación señalada refuerza el entrelazamiento surgido durante el gobierno de Macri cuando AZ anunció una inversión de 80 millones de dólares a cambio de fuerza de trabajo altamente calificada para el desarrollo de medicamentos de precisión, luego de cerrar un acuerdo con la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Nación y el CONICET, lo cual afianzó la enajenación del conocimiento y la dependencia del desarrollo nacional a las grandes empresas farmacéuticas¹⁰.

Fuera de los negocios, la vacuna de Oxford -conocida como AZD1222- no ha logrado disipar dudas tanto en lo concerniente a la inocuidad, como a la generación de respuesta inmune, protección y eliminación de la propagación de la enfermedad. La vacuna utiliza un adenovirus de chimpancé portante de un gen conteniendo información para una de las proteínas de la espina del SARS-CoV2, el virus que causa la Covid-19. Esta plataforma no está exenta de riesgos para la salud por varias razones: primero, a diferencia de las vacunas vectoriales china y rusa, AZ no tiene antecedentes en el desarrollo de este tipo de vacunas; segundo el vector adenoviral de AZ no corresponde a un virus humano sino a un virus simiano cuyo alcance en

personas no es del todo conocido; tercero, si bien es cierto que el SARS Co-V2 tiene tropismo por el sistema nervioso, las vacunas vectoriales no portan al coronavirus sino a un gen específico de éste, motivo por el cual los efectos adversos en el sistema nervioso (como la mielitis transversa y otras) podrían derivarse del adenovirus vectorial el cual sí es un virus completo con neurotropismo conocido y asociación cierta a enfermedades neurológicas¹¹.

Sin embargo, no todos los problemas se vinculan a las fases de desarrollo clínico. Durante los ensayos preclínicos la vacuna de Oxford protegió a un grupo de monos de la neumonía por SARS CoV2, pero las fosas nasales de estos animales albergaron tanto virus como las de los monos no vacunados, implicando con ello el riesgo de transmisión viral aún después de la vacunación¹². Además, tal como sucede con la mayoría de los humanos infectados, los monos sólo han mostrado síntomas leves de enfermedad por este coronavirus, lo cual ha relativizado el valor protector de la vacuna ya en etapas tempranas del estudio¹³.

Sin lugar a dudas, dada la supremacía de los negocios por sobre los aspectos vinculados al resguardo de la salud, habrá que estar atentos a las novedades del ensayo de AstraZeneca y el resto de la Big Farma, y tomar nota de posibles alternativas tanto en materia de tratamientos farmacológicos como de vacunas, en especial los de aquellos países que ya han logrado avances sin

renunciar a un desarrollo científico con soberanía, por ejemplo Cuba, cuya vacuna “Soberana 01” se encuentra próxima a superar los ensayos de Fase 2.

Jorge Díaz

1 Stat Covid-19. Drugs and vaccines tracker. <https://www.statnews.com/feature/coronavirus/drugs-vaccines-tracker/>

2 Alejandro Rebossio. Por la vacuna, cae la acción AstraZeneca y suben las de los rivales. Noticias, 9 de septiembre de 2020. <https://noticias.perfil.com/noticias/economia/por-la-vacuna-cae-la-accion-astrazeneca-y-suben-las-de-los-rivales.phtml>

3 Adam Feuerstein. Covid-19 vaccine trial participant had serious neurological symptoms, but could be discharged today, AstraZeneca CEO says. Statnews, set 9, 2020. <https://www.statnews.com/2020/09/09/astrazeneca-covid19-vaccine-trial-hold-patient-report/>

4 Nicky Phillips, David Cyranoski, Smriti Mallapaty. A leading coronavirus vaccine trial is on hold: scientists react. Nature news. set 9, 2020. <https://www.nature.com/articles/d41586-020-02594-w>

5 Javier Rodríguez Oetersen. El Grupo Insud, a través de mAbxience, el socio local en busca de una solución al virus. El Cronista, 12 de septiembre de 2020. <https://www.cronista.com/apertura-negocio/empresas/Hugo-Sigman-y-mAbxience-los-socios-locales-para-la-vacuna-contra-el-coronavirus-20200812-0008.html>

6 Brian Snyder. Reanudarán los ensayos clínicos de la vacuna de AstraZeneca y la Universidad de Oxford. RT 12 de septiembre de 2020. https://actualidad.rt.com/actualidad/366360-reanudaran-ensayos-clinicos-vacuna-astrazeneca-oxford?utm_source=browser&utm_medium=application_chrome&utm_campaign=chrome

7 Andrew Eder. El Director de Astra en Londres se presentará a un juicio, AstraZeneca enfrenta 8,440 denuncias por los riesgos provocados por Seroquel. The News Journal. Junio 20, 2008. <https://cchrlatam.org/documentos/online/seroquel.html>

8 AstraZeneca transfiere a Gobiernos la responsabilidad por daños colaterales de su vacuna. Popular, 14 de agosto de 2020. <https://www.diariopopular.com.ar/general/astrazeneca-transfiere-gobiernos-la-responsabilidad-danos-colaterales-su-vacuna-n495644>

9 Argentina y México producirán la vacuna de Oxford, costará u\$s 4 y estará lista en el primer semestre de 2021. El Cronista, 12 de agosto de 2020. www.cronista.com/economiapolitica/Argentina-y-Mexico-produciran-la-vacuna-de-Oxford-costara-us-4-y-estara-lista-en-el-primer-semestre-de-2021-20200812-0037.html Copyright © www.cronista.com

10 Ricardo Quesada. AstraZeneca invierte u\$s 80 M para lanzar a la Argentina como hub de investigación. El Cronista. 23 de Mayo de 2019

11 Subrat Khanal, Pranita Ghimire, Amit S. Dhamoon. The Repertoire of Adenovirus in Human Disease: The Innocuous to the Deadly. Biomedicines. 2018 Mar; 6(1): 30. doi: 10.3390/biomedicines6010030

12 Van Doremalen, N., Lambe, T., Spencer, A. et al. ChAdOx1 nCoV-19 vaccine prevents SARS-CoV-2 pneumonia in rhesus macaques. Nature (2020). <https://doi.org/10.1038/s41586-020-2608-y>

13 Ewen Callaway. Coronavirus vaccine trials have delivered their first results — but their promise is still unclear. Nature news, 19 May 2020.

55 aniversario de la R.D. de Vietnam

Hace 55 años se declaraba la creación de la República Democrática de Vietnam.

Desde mediados del siglo XIX la dominación del imperialismo francés había hecho del actual territorio de Vietnam una sociedad colonial y semi feudal. En 1930, bajo la fusión de las tres organizaciones comunistas locales, se fundó el Partido Comunista de Vietnam. La lucha anticolonial estaba enlazada a la lucha antifeudal, así que las tareas propuestas por la naciente organización fueron: realizar la revolución democrático burguesa a fin de derrotar la ocupación francesa, conquistar la independencia nacional y establecer la reforma agraria para avanzar al socialismo en una segunda etapa. Luego del auge revolucionario de los años 1930/1 el imperialismo francés desató una feroz represión contra el pueblo que condujo a una situación de reflujo. Por esos años, las disputas interimperialistas se recrudecían y los alemanes, italianos y japoneses unidos se lanzaron en dirección bélica para obtener, mediante la guerra, un nuevo reparto del mundo. Bajo ese marco la Internacional Comunista en 1935 estableció la correcta táctica de conformación del frente único antifascista. Persiguiendo dicho objetivo los comunistas vietnamitas impul-

saron el Frente Democrático de Indochina (luego denominado Frente Nacional Unido Antiimperialista) pero los franceses no modificaron su conducta represiva y reaccionaria. En septiembre de 1939 estalló la Segunda Guerra Mundial. Francia fue invadida por los nazis y el imperialismo japonés ocupó la colonia francesa en Indochina. El indomable pueblo vietnamita se levantó contra los ocupantes franceses y japoneses y los comunistas impulsaron en 1941 la creación de la Liga por la Independencia de Vietnam (Viet Minh). El objetivo de la Liga fue aislar al máximo a los enemigos y ganar a la mayor cantidad de fuerzas para la causa de la liberación nacional. En el transcurso de 1943 el movimiento revolucionario cobró un gran auge en las zonas rurales pero poseía cierto retraso en los centros urbanos, razón por la cual el Partido impulsó el "programa cultural vietnamita" con el objetivo de nuclear a los intelectuales y artistas de las ciudades.

Al quedar los japoneses como únicos dueños de Indochina, la dirección comunista de Vietnam formuló la orientación de "rechazar la ocupación japonesa" en lugar de "rechazar a los franceses y japoneses" al mismo tiempo, a la vez que convocó al pueblo a "recuperar los depósitos de arroz para combatir el hambre". Para agosto de 1945 la URSS y las tropas de Mao en China lograron la rendición japonesa. En este marco la dirección comunista de Vietnam ordenaba la insurrección general. Durante el mes de agosto se produjeron las insurrecciones de Hanoi, Hue y Saigón. El 2 de septiembre

de 1945 el presidente Ho Chi Minh leyó la declaración de independencia en nombre del gobierno provisional y anunció el nacimiento de la República Democrática de Vietnam.

La lucha del pueblo de Vietnam por su independencia no finalizó con la declaración de la República. Al poco tiempo del anuncio, las tropas chinas del Koumitang al mando Chiang Kai Shek invadieron por el norte mientras que el ejército británico ingresaba por el sur abriéndole el camino a los franceses. Hubo nueve años más de combates para lograr la expulsión definitiva de los franceses en el norte, victoria que se coronó tras la célebre batalla de Dien Bien Phu en 1954; mientras que en Vietnam del Sur el imperialismo yanqui dominaba por medio de gobiernos títeres. Tras los acuerdos de Ginebra fue reconocida formalmente la naciente República y se trazó un plan para unificar al país. Las provocaciones del gobierno instalado en el sur darían origen a la siguiente epopeya militar del pueblo vietnamita enfrentando y derrotando a la prepotencia yanqui entre 1955 y 1975, declarando en todo su territorio la República Socialista de Vietnam.

La victoria vietnamita primero sobre japoneses, luego sobre franceses y por último sobre los yanquis, grafica aquello de la debilidad estratégica del imperialismo, que por más feroz que se muestre no deja de ser un tigre de papel.

Sabrina Fara

En homenaje a Mao

El 9 de septiembre de 1976 fallecía el líder revolucionario chino Mao Tse Tung. El Partido Comunista Chino y el Ejército Popular de Liberación, conducidos por Mao, dirigieron la revolución triunfante que estableció en 1949 la República Democrática Popular China. Mao fue crítico de los enfoques dogmáticos y resaltó el papel de la conciencia para la construcción de la sociedad socialista, involucrando a las masas en ese proceso. Tras la muerte de Stalin, Mao enfrentó los vientos revisionistas que soplaban en la conducción del PCUS. Esta batalla por la defensa del marxismo leninismo, del comunismo y de la revolución, dio origen en todo el mundo a partidos revolucionarios alineados con Mao y enfrentados al revisionismo soviético. Nuestro partido nace al calor de ese mismo debate abrazando las posiciones del gran líder de la revolución china.

S.F.

Paraguay

Justicia por las niñas Villalba

Lilian y María del Carmen Villalba eran dos niñas argentinas de 11 años, que habían viajado a Paraguay desde nuestro país para visitar a sus familiares. Murieron en una emboscada perpe-

trada por el Ejército y las Fuerzas Conjuntas del Paraguay contra el Ejército del Pueblo Paraguayo (EPP).

El presidente de Paraguay, Mario Abdo Benítez, calificó la operación como “exitosa”. Primero presentaron a las niñas como dos “guerrilleras caídas”, luego mintieron sobre su edad y por último culparon de su muerte al EPP. La pelea encabezada por los familiares de las niñas y por la Coordinadora de DDHH de Paraguay desbarataron todas las maniobras del gobierno.

La campaña de encubrimiento que está llevando a cabo el gobierno de Paraguay pone como responsable principal a la organización guerrillera, desviando el eje de la directa responsabilidad estatal en el asesinato de las dos niñas. No es casual que un gobierno reaccionario como éste construya un discurso que descalifica y desprestigia a las organizaciones populares y rebeldes frente a los ojos de las mayorías populares. Tampoco es la primera vez que un gobierno paraguayo utiliza métodos propios del terrorismo de Estado.

En cuanto al gobierno argentino, la Cancillería pidió informes sobre lo sucedido, reclamando que se identifique a los responsables del crimen. Una posición correcta que fue rápidamente matizada por el embajador argentino en Paraguay, Domingo Pep-



po. Cuando voceros del ejército paraguayo acusaron a nuestro país de ser una “guardería del EPP”, el ex gobernador chaqueño declaró que “el Estado argentino no es cómplice ni alienta el accionar de grupos criminales”.

El jueves 10 de septiembre hubo movilizaciones de repudio al crimen y de exigencia de justicia en Buenos Aires, Córdoba y Resistencia, en donde la respuesta de la policía del gobernador Capitanich fue una represión tuvo como saldo la detención de Maximiliano Torres, compañero de la CUBa – MTR, así como el disparo a una militante embarazada, por suerte sin lesiones graves, de la Tendencia Universitaria Nacional 29 de Mayo.

En el espíritu internacionalista y en la hermandad de los pueblos que luchan por su liberación, la justicia social y la revolución, nos ponemos a disposición de la familia Villalba y de los compañeros paraguayos represaliados por su gobierno, promoviendo acciones de solidaridad por el rápido esclarecimiento del crimen y castigo a los culpables tanto materiales como políticos.

**¡JUSTICIA POR LAS NIÑAS VILLALBA!
¡EL GOBIERNO DE MARIO ABDO BENÍTEZ, EL EJÉRCITO Y LAS FUERZAS CONJUNTAS DEL PARAGUAY SON RESPONSABLES!**

Eldán

*¡PROLETARIOS Y PUEBLOS DE TODOS LOS
PAÍSES OPRIMIDOS... UNÍOS!*